



N°008 - 10 avril 2015 - e-mail : mada@atd-quartmonde.org

EDITORIAL :

La vie n'est pas faite seulement de successions de bonnes choses mais aussi de tristesse et de difficultés. C'est ce qui a été vécu récemment à Madagascar avec le passage du dernier cyclone Chedza. Dans de pareils moments, ce sont les plus pauvres qui endurent plus de souffrance à cause de la précarité de leur habitat situé dans les bas quartiers inondables et de l'absence de moyens pour affronter ces catastrophes naturelles, les rendant incapables de se défendre contre les fléaux. Une bonne partie de Madagascar a été touchée directement ou indirectement par le passage de ce cyclone. Antananarivo, Toliara et Mahajanga, lieux où l'on trouve le Mouvement, n'ont pas pu y échapper. De plus, la perte d'un ami, aîné, parent, en la personne de Monsieur ANDRIAMAMONJISOA Rolland Pascal qui est décédé le 06 mars 2015, vient s'ajouter à ce malheur. Il a été le chef du Fokontany d'Antohomadinika III G Hangar pendant des années. Il a accompli beaucoup de choses dans son engagement avec le Mouvement ATD Quart Monde. Le terrain où la bibliothèque d'Antohomadinika est construite a été obtenu grâce à son intervention afin que les plus pauvres puissent avoir accès aux livres et à la culture. Rolland était si soucieux d'aider les plus pauvres que, malgré son repos de convalescence, il s'est acharné à rendre visite aux sinistrés et à chercher de l'aide pour eux. Ce numéro 8 de Ino Malaza a été rédigé en hommage à Rolland et au courage admirable que les familles militantes du Mouvement ont montré face à l'inondation.



Marcelline
RAMANANTSARA

RAMANANTSARA Marcelline Vice-Présidente d'ATD Quart Monde Madagascar

ANDRIAMAMONJISOA ROLLAND: une personnalité remarquable

Interview de Monsieur ANDRIAMAMONJISOA Rolland Pascal, fait le jeudi 11 avril 2013, à Antohomadinika par Meltine et Marcelline, dans le cadre du travail du Groupe Relai

Je figurais parmi les premiers membres du Mouvement ATD Quart Monde. C'est un Mouvement qui lutte contre la pauvreté. Pour y parvenir, tout le monde avait essayé tant bien que mal de s'unir. C'est pourquoi, tous, nous nous unissions car même si nous provenons d'un même Fokontany, nous sommes issus de différents secteurs. Le Mouvement a porté des innovations. L'inondation de 1994, où 80% du Fokontany a été submergé dans l'eau, fut la première catastrophe durant laquelle le Mouvement a apporté sa première aide, notamment aux sinistrés en cherchant des bailleurs. Par la même occasion, 75% d'enfants non scolarisés du quartier, ont été scolarisés peu à peu. La non-scolarisation est principalement liée au fait que les enfants n'ont pas d'actes de naissance. De par nos sensibilisations, le Mouvement et le quartier se sont lancés à faire des démarches pour que ces enfants obtiennent leurs actes de naissance. Environ 500 actes ont été délivrés grâce à l'écoute d'ATD et au rapprochement entre nous et le Mouvement. Pour leur offrir des distractions, le Mouvement avait aidé les enfants à monter une petite chorégraphie à l'occasion de la fête des mères. Comme ils ne pratiquaient



ANDRIAMAMONJISOA Rolland Pascal

pas non plus de sport, le Mouvement avait organisé une activité sportive (football) dans le terrain de RAMANANDRAIBE¹. J'ai demandé à son propriétaire l'autorisation d'utiliser ce terrain. En cas de décès, on s'unissait, on s'épaulait en faisant des visites de condoléances et en assistant aux funérailles. On vivait dans la solidarité car pour les Malgaches, la mort d'un proche s'avère le plus dur à traverser. J'ai appris du Mouvement que : "si quelqu'un a besoin d'une chose, on ne lui donne pas directement ce dont il a besoin, il faut faire en sorte que celui-ci contribue à l'obtention de son objectif. L'ATD m'a également appris qu'on ne doit pas rabaisser les personnes, ni les villages, ni les pays pauvres. Au contraire, il faut les encourager et leur apprendre à toujours se relever. Je n'oublierai jamais ce que j'y ai appris : la manière de travailler, d'accueillir les gens, de résoudre les problèmes."

Les nombreux messages que voici ont été reçus à la suite de son décès :

Les membres à Toliara: Président Rolland a fait tant de bien durant toute sa vie que nous ne pouvons pas nous taire devant une telle perte. Il restera gravé dans nos cœurs.

Jean MALAKIA : Rolland fait partie des personnes qui ont lutté pour le Fokontany III G Hangar, mais aussi et surtout pour les plus pauvres. Le Fokontany a perdu un leader et le Mouvement un ami.

Susie DEVINS : Nous avons vécu ensemble le temps de rencontre à New York dans le cadre de l'Année Internationale de la Famille avec Monsieur Rolland.

Gabrielle ERPICUM : Je pense m'être arrêtée chez lui lorsque je suis venue dans votre pays si hospitalier. Un homme qui porte en lui la paix et le souci des autres. Ce n'est pas rien de prendre le relais d'un homme comme lui.

Monique VEYRE : Je retiens son énergie et son caractère fort. Que d'aventures avec Rolland depuis les premiers jours du Mouvement à Antohomadinika ! Rolland incontournable, allié, ami, militant, chef du quartier... tant de titres et de facettes, sans qu'on ne sache jamais trop laquelle était en jeu.

Chantal LAUREAU : Rolland faisait partie de la délégation qui a été à New York pour l'Année Internationale de la Famille. Rolland était déjà actif, courant à droite, à gauche...il avait été très présent lors du chantier qu'avaient fait les jeunes avec ceux qui étaient venus de la Réunion. Et puis il y a eu tout ce combat pour l'école. Rolland a été un vrai militant qui s'est mouillé pour que les familles de son quartier aient une vie meilleure.

Laurence VILAIN : Je me souviens surtout de l'énergie qu'il mettait pour les gens du quartier d'Antohomadinika.

Ketty TREMOULU : Rolland était un ami, plus qu'un partenaire. Il était dynamique, soucieux de l'évolution de son quartier, il ne comptait pas son temps. La bibliothèque du quartier a vu le jour grâce à son intervention pour l'obtention du terrain. Nous avons passé des moments extraordinaires à préparer et vivre des fêtes...



LES INONDATIONS

Extrait de l'article de la Délégation Générale : "Au cœur de l'urgence, ne pas oublier l'avenir"

A Antananarivo, la population a aussi fait face à une situation extrêmement difficile à cause des inondations, surtout les quartiers de la basse ville. De nombreuses maisons en briques, en sachets et en cartons ont été détruites ou sérieusement endommagées. Cela a entraîné le déplacement de nombreuses familles. Les familles d'Andramiarana ont redit aux autorités l'importance et l'urgence de construire des projets sur le long terme et de réfléchir avec elles aux moyens durables de faire face aux saisons cycloniques, en particulier de les soutenir pour avoir des maisons avec de solides fondations. Malgré les difficultés et les préoccupations de chacun, les membres du Mouvement se rendent visite pour se soutenir et se donner du courage. Les familles montrent chaque jour leur courage, leur espoir et leur solidarité. La prière y tient aussi une place importante. Les jeunes engagés avec le Mouvement, en lien avec les associations du quartier d'Antohomadinika, ont nettoyé des canaux pour éviter les maladies et rendre le quartier plus vivable. L'équipe ATD Quart Monde d'Antananarivo a eu une présence accrue dans les quartiers en visitant les familles. Elle a eu des dialogues avec les chefs des *Fokontany* ainsi que le BNGRC² qui cherchent et organisent l'aide aux familles sinistrées.

¹ Propriétaire du terrain sur lequel est construite la bibliothèque d'Antohomadinika

² Bureau National de Gestion des Risques et des Catastrophes

L'équipe a mis de l'énergie pour que les plus vulnérables bénéficient de ce qui est et sera mis en place, pour que personne ne soit laissé de côté. Un animateur raconte : “ Nous avons comme projet de montrer aux enfants les bienfaits de l'eau et ainsi montrer un peu de positif au milieu des inondations. On a planté des haricots avec eux dans des verres en plastique et on les décorait avec de la peinture. Quel bonheur de voir les enfants avec un grand sourire et les yeux qui brillent, les bras remplis de verres en plastique avec les haricots de 5 à 10 cm sortis de terre ! Une lueur d'espoir dans ce chaos. Cela a illuminé notre journée.”

Plus que jamais, chacun des mots d'encouragement et d'amitié qui arrivent jusqu'ici sont une force pour nous tous, nous vous en remercions.



La lumière des jeunes pousses dans l'obscurité de l'inondation

Les amis du monde entier ont manifesté leur totale communion avec tous les membres d'ATD Quart Monde Madagascar :

Xavier et Véronique GODINOT (France) : Nous pensons beaucoup à vous et à toutes les familles que nous avons connues.

Sophie RAZANAKOTO (France) : De loin, je n'adresse que des mots d'encouragement à toutes les familles ainsi qu'aux membres du Mouvement qui se mobilisent pour que l'Etat, la Société n'oublie personne, surtout les plus vulnérables.

Laurence VILAIN (France) : "Par delà les épreuves, chanter et danser quand même" c'est ce qui me reste de ces gens courageux. Et je comprends aujourd'hui toute la force de vie que cela représente.

Claude et André FARRER (France) : Vos sourires nous bouleversent, car au milieu de ces catastrophes climatiques, vous gardez la force de sourire encore et de vous soutenir ensemble pour que personne ne reste seul dans le malheur de l'eau qui envahit et détruit vos logements.



Oiseau d'espoir des jeunes de Dakar, 14 février 2015

Isabelle et Stuart WILLIAMS (Sénégal) : Les gestes des gens pour être ensemble, se rendre visite, s'aider comme on peut. On voit ce que permet votre présence et déjà d'être témoins de tous ces gestes de fraternité et de courage des familles. Que l'oiseau des jeunes vous accompagne...

Chantal LAUREAU (France) : Tout cela me replonge dans l'année 94, celle de Geralda, où les familles étaient aussi dans l'eau.... Dites aux familles d'Antohomadinika que je pense bien à elles, que leur courage m'impressionne, et que je les porte dans la prière. J'aimerais bien marcher les pieds dans l'eau avec vous!

Hervé LEFEUVRE (France) : Quelle chance que des familles puissent compter sur vous, votre présence et soutien. L'initiative des animateurs qui retournent voir les enfants avec les plantations est vraiment belle.

Dierdre Steib MAUSS (Nouvelle Orléans – USA) : Votre dévouement et détermination sont vraiment admirables et très inspirants.

Faustin NDRABU et Pascal MAZINGE, pour les Amis de Bukavu (RD Congo) : Nous partageons et portons dans nos cœurs tous vos soucis et inquiétudes. Puisse Dieu vous combler de beaucoup d'espoir, de courage et de détermination, pour qu'ensemble vous obteniez le pouvoir de vous libérer de cette misère qui ne fait que s'aggraver...



Présence significative de l'équipe dans les quartiers

Marie-Louise SAUVAGE (France) : Beaucoup de courage à tous...

Victor J. FRIEDMANN (Israël) : Je pense à vous et à tous les Malgaches. Je tiens à exprimer ma solidarité, en particulier avec les personnes vivant dans l'extrême pauvreté. J'ai entendu vos appels au secours et prie afin que vous ayez la force de surmonter cette crise et même d'en faire une opportunité...



La vie du quartier suit son cours malgré l'inondation

François PHLIPONEAU (France) : Je suis inquiet des nouvelles que j'entends des inondations à TANA. Dites moi si je peux faire quelque chose pour vous. Bon courage !

Nina LIM-YUSON (Philippines) : Sachez que nous prions et espérons que vous surmonterez toute cette épreuve. Continuez à chercher le soutien du gouvernement et de ceux qui peuvent apporter leur aide. Soyez persévérants et n'abandonnez jamais. Nous vous souhaitons beaucoup de courage et de force...

Mark VESEY & Kate EVANS (Royaume Uni) : Comme dans la nature, un grand incendie ou une inondation peut se produire, mais alors, juste après, une nouvelle vie se développe à partir des cendres ou de la boue qui en auront résulté. Je suis sûr que vous allez vite récupérer et prospérer à nouveau...

Thérèse LAMBERT (France) : La confiance dans des jours un peu meilleurs est toujours mise à rude épreuve et heureusement que le courage et le soutien entre vous tous ne manquent pas. Je sais comment vous résistez face à ces difficultés et que nous avons les mêmes buts et le même sens à notre vie...

Timothée, frère spiritain ayant donné les cours de français à Antohomadinika (Maurice) : Je vous encourage et je ne cesse de vous remercier pour toutes vos contributions, occupation et bonne volonté face à cette réalité. Je suis toujours de tout cœur avec les familles. Je les encourage et prie pour elles...

Jean, Fabienne, Glycella et Martin, délégation régionale

Afrique: Nous vous transmettons nos pensées et nos encouragements dans cette période où votre pays est terriblement touché par les inondations. Votre courage nous fait penser aux familles de Centrafrique qui cherchent avec détermination la paix même si la violence est encore trop présente. Et il nous fait penser aux jeunes animateurs qui, comme chez vous, créent des espaces pour que « l'intelligence des enfants ne se perdent pas » au milieu de tant de souffrances. Partout, chez vous comme ailleurs, le rire des enfants reste un rempart contre toutes les détresses de la vie. Nous rendons hommage à votre courage... »



Andramiarana dans l'eau

Equipe de Tanzanie : Nous voudrions exprimer notre solidarité, nos soucis, mais aussi notre confiance et notre énergie et nous espérons qu'ensemble, vous arriverez tous à surmonter cette période très difficile...

Régis DE MUYLDER (Haïti) : Votre courrier témoigne de cette volonté de ne pas céder au désespoir et de continuer à bâtir l'avenir...

Pascal Lallement (France) : J'ai dans le cœur les personnes rencontrées dans les quartiers lors de ma visite en 2011. Je pense en particulier à tous ceux qui ont plus de difficultés et à ceux qui les soutiennent pour lutter contre les difficultés...

Elisabeth Orth-Gassner (France) : De plein cœur avec vous. Des jours meilleurs vont venir...



Mobilisation de "Médecins du Monde"

Quelques mots forts tirés de l'Album de Messages du Guatemala pour Madagascar :

Amour, Solidarité, Bonheur, Paix, Harmonie, Tranquillité, Prière, Pensées, Bénédiction, Affection, Amitié, Force, Foi, Courage, Espérance, Cœur et Confiance